
Verbale riunione RIVL di lunedì 28 novembre 2022 – n° 10

(approvato in data 3 marzo 2023)

MODALITA’: in presenza, presso Tavernetta di C.GANDOLFO, Via Roma 220, Ortovero-SV.

PRESENTI: Angelo MERCANDELLI (Presidente), Nicola NANTE (V.Presidente), Valter LAZZARI

(Segretario), Alessandro NAVONE (Tesoriere), Claudio GANDOLFO, Natalina SCARATO, Orlando

VIGNOLA, Maria ASCHERO, Eraldo CIANGHEROTTI, Italo ARRIGONI.

Partecipano anche: Domenico BONIFAZI, Cristiano BRACALI, Paola FORCHERI, Antonella

GANDOLFO, Anna Maria GENTILE, Liliana OBBIA, Gabriella POLITO, Daniele VACCARO (invitati).

ASSENTI GIUSTIFICATI: M.T.BOTTA, G.BRANCALEONI, G.CAPPATO

Alle ore 20,30 (al termine della cena, benedetta da Don ITALO, che legge e distribuisce la

“Preghiera per il Sinodo 2021/2023”, ALLEGATO 1) si passa a trattare l’ORDINE DEL GIORNO:

1) Approvazione verbali riunioni del 17/8/2022 e del 2/10/2022
2) Comunicazioni;
3) Holodomor (ciclo di conferenze di V.LAZZARI)
4) Possibili finanziamenti dal Consiglio Regionale - Assemblea Legislativa della Liguria
5) Mu.Re.A.
7) Domande di iscrizione
8) Varie ed eventuali.

1)

Vengono approvati all’unanimità, con piccole correzioni, i verbali delle riunioni svoltesi il
17/8/2022 ed il 2/10/2022, inviati in bozza il 1/11/2022;

2)

Il Presidente A.MERCANDELLI ringrazia, a nome di tutti i convenuti, C.GANDOLFO per aver messo a

disposizione la sua tavernetta ed averla fatta trovare con il camino acceso ed il sottofondo

musicale di Glen MILLER, come ai vecchi tempi. Egli ricorda infatti che qui si svolgevano le prime

riunioni del RIVL negli anni ’80 del vecchio secolo (in alternanza con la Canonica della Parrocchia di

San Giorgio, ospitati da don PELLE). Qui, nel 1986, poco prima di morire, RAMON propose che

Angelo gli succedesse alla guida del Raggruppamento.

Vengono consegnate le pergamene di SOCIO FONDATORE ad A.MERCANDELLI e C.GANDOLFO (il 7

di settembre u.s. erano diretti protagonisti della manifestazione sul palco e se le sarebbero dovute

autoconsegnare). Nei giorni scorsi sono state consegnate dal VicePresidente analoghe pergamene

a Franco VAIRO, Franco GALLEA e Domenico BONIFAZIO, che non erano potuti intervenire alla

celebrazione del 40° compleanno del RIVL. A.NAVONE consegnerà la Pergamena di SOCIO

ONORARIO a Lino PANERO quando andrà ad intervistarlo con G.POLITO. Si concorda, per il futuro,

di invitare alle riunioni i due Soci Onorari (Elsa ROSSI e Lino PANERO).

Il 19/9 u.s. il RIVL ha ricordato con un Comunicato Stampa la terza ricorrenza della Risoluzione

“Importanza della memoria per il futuro dell’Europa”, di quasi unanime approvazione da parte del

Parlamento Europeo (Presidente David SASSOLI) a condanna di tutti i totalitarismi del XX secolo

(fascismo, nazismo, comunismo).



Il 15/10 u.s. si è riunito il Consiglio Nazionale FIVL per valutare i Bilanci 2019, 2020 e 2021 (non

discussi in precedenza a causa della pandemia COVID 19). Vi ha partecipato, come osservatore, il

Vice Presidente N.NANTE, il quale riferisce della loro approvazione all’unanimità.

Il 16/10 u.s. N.NANTE e O.VIGNOLA hanno partecipato alla celebrazione del 78° anniversario della

tragedia di Upega-CN.

Il 17/10 u.s., nell’anniversario del rastrellamento del Ghetto di Roma, il neo-Presidente del

Consiglio dei Ministri ha condannato nazismo e fascismo come “una delle pagine più buie della

nostra storia”.

Il 18/10 u.s. si è riunito il Comitato Scientifico ISREC IM per la programmazione delle attività 2023.

Vi ha partecipato N.NANTE, il quale riferisce che, probabilmente per il nutrito o.d.g., non è stata

presa in considerazione l’opportunità di pubblicare la sua ricerca su RAMON, presentata ad

Ortovero il 3/9 u.s.

Il 20/10 u.s. è stato fatto affiggere un manifesto di partecipazione al lutto della Sezione ANPI di

Leca d’Albenga per la perdita (infortunio sul lavoro) del suo Consigliere Claudio RECAGNO. La ditta

Pompe Funebri Liguri di NATO-TRIPODI non ha voluto remunerazione per detto servizio.

Il 27/10 u.s. i mass media hanno ricordato la figura di Enrico MATTEI (1906-1962) già Fondatore e

Presidente della FIVL. Il 6/11 u.s. le Poste Italiane hanno emesso un francobollo celebrativo dei 110

anni dalla nascita di Paolo Emilio TAVIANI (1912-2001), già Fondatore e Presidente della FIVL.

A.MERCANDELLI ricorda il ruolo che le suddette figure hanno avuto nella Resistenza e nella

rinascita postbellica del nostro Paese.

Il 1/11 il Segretario V.LAZZARI ha presenziato, con bandiera, alla Commemorazione presso il

Priamar di Savona, organizzata da ANED SV-IM.

Il 4/11 u.s. il Segretario V.LAZZARI ha partecipato (con bandiera) alla Celebrazione dell’Unità

Nazionale e Giornata delle Forze Armate svoltasi in Piazza Mameli a Savona. Era la prima volta che

la Prefettura di Savona includeva la nostra Associazione nel suo indirizzario. Lo stesso giorno

O.VIGNOLA partecipava a detta celebrazione ad Ortovero e Pogli. Per un inderogabile impegno

senese N.NANTE, contrariamente a quanto previsto, non ha potuto intervenire ad Albenga, né,

stanti le dimissioni, lo ha fatto L.REALE.

Nella riunione del 9 aprile u.s. era stata considerata particolarmente importante la partecipazione

(possibilmente con Capo Delegazione e Portabandiera) alle seguenti cerimonie:
- 25 aprile (Festa della Liberazione), ALBENGA

- 2 giugno (Festa della Repubblica), SAVONA + ALBENGA o luogo scelto dal Comprensorio Ingauno

- 17 ottobre (o domenica viciniore), UPEGA-CN , rastrellamento e morte di CION

- Prima domenica di agosto, ALTO-CN, ricordo di F.CASCIONE

- Prima domenica di settembre, battaglia di MONTEGRANDE-IM

- 4 novembre, SAVONA e ALBENGA, Festa dell’Unità Nazionale e delle Forze Armate.

Quest’anno non siamo dunque riusciti ad essere presenti a Montegrande il 4/9 e ad Albenga il

4/11. Nella prossima riunione, da programmare per i primi mesi 2023, stante anche il prevedibile

potenziamento dei nostri ranghi, cercheremo di organizzare meglio le presenze di rappresentanza.



Il 9/11 u.s. è stata celebrata, a livello nazionale, la ricorrenza della caduta del Muro di Berlino

(1989) dichiarata (legge n°61 del 15/4/2005) “Giorno della Libertà”, simbolo della liberazione di

Paesi oppressi e auspicio di democrazia.

Il 19/11 u.s. è stato presentato, nel Palazzo dei Fiori di Villanova d’Albenga-SV, il nuovo libro di

Daniele LA CORTE “Il boia e la contessa”, che rievoca, in modo romanzato, vicende sentimentali del

Capitano Gerhard DOSSE, quando, nella Seconda Guerra Mondiale era a capo della guarnigione

tedesca di Albenga, alle cui dipendenze operava Luciano LUBERTI, il “BOIA”: presenti il Prof.

Pierpaolo RIVELLO, Procuratore militare della Repubblica, che ad inizio del nuovo secolo fece

condannare G.DOSSE all’ergastolo. Il nostro Claudio GANDOLFO, che ci ha rappresentato a

Villanova, è stato l’unico testimone ancora vivente interrogato al processo.

Il 21/11 u.s. si è riunito il Consiglio di Amministrazione ISREC SV. Vi ha partecipato N.NANTE. Egli

ha, anche qui, prospettato l’opportunità di pubblicare la sua relazione sul COMANDANTE RAMON,

presentata ad Ortovero il 3/9 u.s. ed ha annunciato il lavoro di ricerca storica (attraverso riscontri

bibliografici ed interviste) avviato dal RIVL.

Il 24/11 u.s. l’Amministrazione Comunale di Villanova d’Albenga ha inaugurato, in Piazza Torretta,

una PANCHINA ROSSA “contro la violenza sulla donne”, ricordando le donne trucidate alla Foce del

Centa. L’Assemblea del RIVL, all’unanimità, nel commentare positivamente il particolare momento

di fervida attività rievocativa del suddetto Comune del nostro Comprensorio, esprime tuttavia

rincrescimento per il mancato invito alla Cerimonia della principale rappresentante dei Familiari di

dette Vittime, la nostra Maria ASCHERO MERCANDELLI.

Ogni anno, il 4° sabato di novembre (quest’anno 26/11) viene rievocato HOLODOMOR, evento

identitario della nazione Ucraina (come per noi Risorgimento e Resistenza); nei giorni precedenti i

giornali hanno riportato interventi in proposito di PAPA FRANCESCO e di Joe BIDEN (Presidente

USA), oltre ad articoli di Paolo MIELI, Mattia FELTRI ed altri. Su iniziative collegate a detta

rievocazione riferisce, al punto 3) dell’o.d.g., il Segretario Valter LAZZARI.

Il 26/11 u.s. il Consiglio Nazionale FIVL si è nuovamente riunito per il rinnovo degli Organi Statutari.

Vi ha partecipato, come osservatore, il Vice Presidente N.NANTE, che riferisce la seguente

composizione eletta:

Presidente: Roberto TAGLIANI (Brescia)

Vicepresidenti: Paolo ROSSETTI (Busto Arsizio) e Roberto TIRELLI (Udine)

Componenti di Giunta: Claudia BERGIA Cuneo), Francesco BINOTTO (Vicenza), Gianfranco

CAGNASSO (Savona), Andrea GIANNASI (Lucca), Marco MICONI (Voghera-PV), Lino POGLIANI

(Senago-MI), Francesco TESSAROLO , Attilio UBALDI (Parma), Claudio TONINEL (Verona).

Collegio dei Revisori: Andrea GUAZZI (Pavia, effettivo), Carlo SPERANZA (Savona, effettivo), Arturo

RICCIUTI (Torino, effettivo), Giorgio PRATI (Treviso, supplente) e Gianbattista GUERRA (Brescia,

supplente).

Invitati Permanenti: Carlo SCOTTI (Voghera), Gianni Angelo MAININI (Busto Arsizio, Roberto

VOLPETTI (Udine).



Nella medesima occasione è stata votata all’unanimità l’adesione del nostro RIVL alla FIVL,

obiettivo a lungo perseguito dalla Presidenza MERCANDELLI, anche prima che si rinnovasse il

nostro Statuto.

3)

Il Segretario V.LAZZARI riferisce del ciclo di Conferenze in tema di HOLODOMOR (una recente

risoluzione del Parlamento Federale Tedesco ha definito ufficialmente detta carestia come

“genocidio”) da lui svolte:

- il 23/5 u.s. (in collab. con Comunità Ucraina in Liguria) online (introduzione di N.NANTE);

- il 12/10 u.s. (in collab. con Assoc.Partigiani Osoppo-Friuli) a Udine;

- il 27/10 u.s.(in collab. con Assoc.Naz.Venezia Giulia e Dalmazia) online (introduzione di N.NANTE);

- il 22/11 u.s. (in collab. con M.A.S.C.I.) a Genova (ALLEGATI 2-5);

o di prossimo svolgimento:

- il 14/1 p.v. a Pisa;

-il 15/1 p.v. a Lucca.

V.LAZZARI riferisce altresì che il 26/11 u.s. ha partecipato, con la Comunità Ucraina, alla preghiera

commemorativa nella Cattedrale di Savona, dove sono stati esposti i suoi pannelli, con logo RIVL,

precedentemente esposti nella Chiesa del Sacro Cuore (che ospita detta Comunità) e nel Convento

dei Carmelitani Scalzi (Savona).

Maria ASCHERO, nel manifestare apprezzamento per quanto sopra, esprime tuttavia lo sconforto di

una persona anziana che continua ad apprendere dai mass media di guerre e calamità.

4)

Il Segretario V.LAZZARI prospetta l’opportunità di inoltrare richiesta di finanziamenti ex Legge

Regionale 9/2004 al Consiglio Regionale/Assemblea Legislativa della Liguria: rispetto al budget del

progetto bisogna garantire il 20% con risorse proprie; la scadenza è il 31 ottobre di ogni anno.

5)

E.CIANGHEROTTI riferisce che in data 14/11 u.s l’Assemblea dell’Associazione Mu.Re.A. (nella quale

egli rappresenta RIVL-FIVL) ha deliberato il nuovo Consiglio Direttivo, che si spera possa riavviarne i

lavori. Si è deciso di non rispondere ad una polemica lettera, inoltrata, a nome dell’Associazione

“Fischia il Vento”, dall’ex Presidente Mu.Re.A., G.ARNALDI, sfiduciato per lo scarso ossequio

procedurale e per la sua divisività. Si è parlato della “Casa della Memoria” (corredata, oltre che di

cimeli e documenti, di dispositivi multimediali, che la rendono un modello da studiare), inaugurata

il 9 ottobre u.s. a Vado-SV (Medaglia d’Argento al Valor Militare).

6)

Vengono analizzate le domande di iscrizione pervenute da Domenico BONIFAZIO, Liliana OBBIA,

Cristiano BRACALI, Gabriella POLITO e Anna Maria GENTILE: esse vengono tutte accolte

all’unanimità. Il Presidente A.MERCANDELLI ed i Soci Fondatori M.ASCHERO e C.GANDOLFO

appuntano loro la spilla FIVL. Il Tesoriere A.NAVONE, dopo aver riscosso le relative quote di

iscrizione (si decide che ormai esse abbiano a valere per il 2023), consegna loro la Tessera RIVL. Il

Tesoriere inizia a riscuotere le quote 2023 anche da altri Soci.



Il Segretario è incaricato di istituire un Albo Soci, che preveda, oltre all’aggiornamento delle

posizioni sociali (quote versate, cariche ricoperte), anche i fascicoli personali (domanda di

ammissione, curriculum, soci presentatori, liberatoria privacy, eventuali dimissioni, ecc.) e note

particolari (incarichi speciali, ecc.).

7)

Il Tesoriere A.NAVONE presenta il bilancio entrate/uscite della manifestazione di Ortovero del 3/9

u.s. (ALLEGATO 6). N.NANTE chiederà a G.F.CAGNASSO, da poco rinnovato a far parte della Giunta

Nazionale, di sollecitare una risposta alla richiesta di contributo a suo tempo avanzata alla FIVL.

A.MERCANDELLI riscontra analogie con il bilancio della manifestazione organizzata nel 1982

(ALLEGATO 7 uscite, ALLEGATO 8 entrate).

N.NANTE relaziona in merito alla ricerca di Fazzoletti adeguati per tipo di stoffa e colore, di cui

presenta alcuni campioni. Il minimo di fazzoletti ordinabile è di 50 pezzi (orientativamente dai 6 ai

10 euro/cd se in sintetico o in cotone). E.CIANGHEROTTI si autopropone per farli realizzare simili a

quelli della FIVL nazionale e ne viene incaricato.

N.NANTE prospetta la necessità di avere incisa una versione “non schierata” dell’Inno Fischia il

Vento, da utilizzare nelle nostre manifestazioni. In tutte le registrazioni disponibili online, infatti,

ricorre l’aggettivo “rossa” (riferito a “primavera” e a “bandiera”), che, come dimostrano gli studi da

lui condotti in occasione della dedica dei due monumenti alla memoria del padre (il 17/7/21 ad

Albenga ed il 7/8/22 ad Alto), non è presente nella versione originale (ALLEGATO 9) universalmente

accettata. Ha in proposito preso contatti con l’Accademia Musico-Vocale Ingauna. Liliana e

Domenico BONIFAZI pensano che loro figlio, noto cantante lirico, sarebbe probabilmente onorato

di poter omaggiare il RIVL di una tale versione. La cosa viene accolta con entusiasmo

dall’Assemblea.

Valter LAZZARI propone due iniziative:

- Evento “Dalla Resistenza alla Ricostruzione postbellica”;

- Traversata Upega-Fontane (rievocativa nel 2024 degli 80 anni dal tragico rastrellamento dell’ottobre 1944);

Si riscontra interesse nelle suddette proposte, anche se, stante il prevedibile impegno che esse

comportano, ne viene rimandata l’analisi a successive riunioni.

Gabriella POLITO presenta il primo risultato della sua raccolta di testimonianze: l’intervista con

C.GANDOLFO. Ne risulta un momento di grande commozione da parte dell’Assemblea.

Vengono raccolti altri spunti per la prosecuzione del lavoro. Si discute sul come dare il massimo

risalto a questa attività di ricerca storica. C.BRACALI suggerisce di non sottovalutare l’opportunità

di creare un nostro canale YOUTUBE. E.CIANGHEROTTI si propone di sentire l’editore Gerry

DELFINO.

Esaurito l’odg, la riunione è sciolta alle ore 24.00 circa.

Il SEGRETARIO Il PRESIDENTE

Valter Lazzari Angelo Mercandelli



ALLEGATI:

1) Preghiera per il Sinodo 2021/2023

2) Locandina Holodomor 23 maggio 2022 (on line)

3) Locandina Holodomor 12 ottobre 2022 (Udine)

4) Locandina Holodomor 27 ottobre 2022 (on line)

5) Locandina Holodomor 22 novembre 2022 (Genova Quinto)

6) Bilancio entrate/uscite della manifestazione di Ortovero 3/9/2022

7) Bilancio (uscite) della manifestazione di Ortovero 14 e 15/8/1982

8) Bilancio (entrate) della manifestazione di Ortovero 14 e 15/8/1982

9) Versione originale di “Fischia il Vento”.


